

IV Encuentro Regional ODA-ALC 6-7 Noviembre 2014

San José Costa Rica

Reseña de Expositores

1. Implementación de las Directrices Voluntarias de la FAO en las políticas públicas del Departamento de Nariño y del Municipio de San Juan de Pasto (Colombia). Periodo 2005-2013.

Centro de Investigaciones y Estudios Socio-Jurídicos, Universidad de Nariño, Colombia.

Ponencia por **Isabel Goyes Moreno**

Abogada de la Universidad de Nariño. Especialista en Derecho Laboral de la Universidad de Nariño. Magister en Derecho de la Universidad Nacional de Colombia, Magister en Dirección Universitaria de la Universidad de los Andes, Doctora en Educación de la Red de Universidades Colombianas RUDECOLOMBIA. Docente de pre y postgrado. Actualmente Directora del Centro de Investigaciones y Estudios Socio-Jurídicos de la Universidad de Nariño, Colombia.

2. Diagnóstico de las Políticas Publicas Alimentarias de Cartagena de Indias. Una Revisión desde las Instituciones y Estrategias, en el Marco de las Directrices de la FAO.

Fundación Universitaria Tecnológico de COMFENALCO, Cartagena, Colombia

Ponencia por **Paola Andrea Cataño Gómez**

Abogada de la Universidad de Medellín, Especialista en Urbanismo. Docente de Tiempo Completo del Programa de Derecho de la Fundación Universitaria Tecnológico Comfenalco en convenio con la Universidad de Medellín, Profesora en materia de Enseñanza Clínica del Derecho y Directora del Semillero de Clínica Jurídica del Interés Público. Además Investigadora del Colectivo del Interés Público

3. El régimen jurídico de los alimentos de origen animal en Costa Rica y su contribución a la seguridad alimentaria.

Facultad de Derecho de la Universidad de Costa Rica

Ponencia por **Dr. Hugo Muñoz**

Es Doctor en Derecho de la Universidad de Nantes, Francia; donde también obtuvo dos maestrías, una en Derecho Público Ambiental y otra en Derecho Comercial Alimentario. Actualmente es Profesor titular en la Facultad de Derecho de la Universidad de Costa Rica e investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de esa misma universidad. Es abogado y consultor en materia de Derecho Alimentario y Derecho del Consumo. Ha escrito varios libros y artículos en materia del Derecho de los alimentos.

4. La Satisfacción del Derecho a la Alimentación en Grupos en Situación de Vulnerabilidad a la Luz de las Directrices de la FAO.

Instituto de Democracia y Derechos Humanos, Pontificia Universidad Católica del Perú

Ponencia por **Renata Bregaglio Lazarte**

Abogada por la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP) y Magíster en Derechos Humanos por dicha casa de estudios. Máster en Derechos Fundamentales por la Universidad Carlos III de Madrid. Se ha desempeñado como abogada en organizaciones de sociedad civil encargadas de la promoción de derechos humanos, y como comisionada de la Adjuntía de Derechos Humanos y Personas con Discapacidad de la Defensoría del Pueblo. Actualmente es coordinadora académica del Instituto de Democracia y Derechos Humanos de la PUCP (IDHEPUCP) y docente del Departamento de Derecho y de la Maestría en Derechos Humanos de la misma Universidad.

5. Diez Años de las Directrices Voluntarias: un Análisis Crítico desde la Realidad Mexicana.

Universidad Autónoma de Coahuila

Ponencia por **María Victoria Fernández Molina**

Licenciada en Derecho por la Universidad de León (España), Especialista en Derecho Internacional y Relaciones Internacionales por la Universidad Complutense de Madrid y Maestría en Estudios Avanzados en Bioética y Biojurídica por la Cátedra UNESCO (Madrid, España). Doctorando sobre "Responsabilidad Internacional del Estado por las violaciones al derecho a la alimentación". Profesora Investigadora del Centro de Estudios Políticos (CEDEPOL) de la Facultad de Jurisprudencia en la Universidad Autónoma de Coahuila

6. Diez años de las Directrices Voluntarias de FAO en Apoyo de la Realización Progresiva del Derecho a una Alimentación Adecuada en el Contexto de la Seguridad Alimentaria Nutricional. Una Mirada acerca de su Implementación en Argentina y las Oportunidades que presentan los Indicadores de Progreso.

Universidad de Buenos Aires, Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales 'Ambrosio I. Gioja' (Grupo de Trabajo Interdisciplinario – Derechos Sociales y Políticas Públicas)

Ponencia por **Maximiliano Carrasco**

Abogado (Diploma de Honor) por la Universidad de Buenos Aires, cuenta con un Posgrado en Gobierno de la Universidad Complutense de Madrid, es Especialista en Derecho Internacional de los Derechos Humanos por la Universidad de Buenos Aires, Magíster en Diseño y Gestión de Políticas y Programas Sociales por la Facultad Latinoamericana en Ciencias Sociales (FLACSO) y Doctorando en Derecho por la Universidad de Buenos Aires. Es investigador del Grupo de Trabajo Interdisciplinario "Derechos Sociales y Políticas Públicas", con sede en el Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales Ambrosio L. Gioja de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires (UBA), y docente de grado y posgrado en diferentes universidades de Argentina.

7. El Orden Jurídico Argentino en Dialogo con las Directrices Voluntarias de FAO.

Facultad de Derecho, Pontificia Universidad Católica de Argentina

Ponencia por **Siro de Martini**

Abogado especializado en Derecho Penal y Derecho Internacional de los Derechos Humanos. Profesor de Derechos Humanos y Director del Programa "Corte Interamericana de Derechos Humanos" de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Argentina. Actualmente además funcionario del Ministerio Público Fiscal de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires como Secretario a cargo del Programa de "Cooperación y Asistencia con la Sociedad Civil".

8 y 9. **Justiciabilidad del Derecho a la Alimentación en Colombia: Una pregunta por el Cumplimiento de la Directriz Voluntaria Número Uno - Democracia, Buena Gestión Pública, Derechos Humanos y el Estado de Derecho.**

Universidad de Medellín, Colombia y Universidad Pontificia Bolivariana, Medellín, Colombia

Ponencia por **Olga Cecilia Restrepo Yepes**

Abogada de la Universidad de Medellín (Colombia), Especialista en Derecho Constitucional de la Universidad del Rosario de Bogotá (Colombia) y Magister en Derecho de la Universidad de los Andes de Bogotá (Colombia), adelanta sus estudios de Doctorado en la Universidad de Medellín. Actualmente se desempeña como profesora de Derecho Público en pregrado y posgrado, y como investigadora en la línea "Ciudadanía, Democracia y Poder" dentro del Grupo de Investigaciones Jurídicas de la Universidad de Medellín. Desarrolla investigaciones relacionados con el derecho alimentario, los derechos sociales y la participación política en Colombia.

9. Universidad Pontificia Bolivariana, Medellín, Colombia

Ponencia por **César Augusto Molina Saldarriaga**

Abogado, especialista en Derecho Administrativo y candidato a magíster en Diseño del Paisaje por la Universidad Pontificia Bolivariana. Coordinador de la Clínica Jurídica de Interés Público de la UPB y docente de derecho constitucional, derecho urbanístico y metodología de la investigación jurídica en la Universidad Pontificia Bolivariana y otras universidades del país. Investigador en las líneas de derecho constitucional, derecho administrativo, derecho urbanístico y paisajismo.

10. **Alimentación Complementaria Escolar en el Marco de las Autonomías: El Derecho Humano a la Alimentación Adecuada y la Soberanía Alimentaria mediante el Acceso a la Alimentación Complementaria Escolar, en el Ambito Competencial Autonómico del Estado Plurinacional de Bolivia.**

Universidad Mayor de San Andrés, Bolivia

Ponencia por **Félix Huanca**

Licenciado en Derecho por la Universidad Mayor de San Andrés de La Paz (Bolivia), especialista en Análisis económico del Derecho, master y doctor en Derecho por la Universidad Carlos III de Madrid (España), profesor de Análisis sociológico del Derecho en la Universidad Mayor de San Andrés.

11. **Perspectivas críticas al desarrollo del marco normativo costarricense como garante del Derecho a la Alimentación**

Facultad de Derecho de la Universidad de Costa Rica

Ponencia por **Dra. Marlen León Guzmán**

Doctora en Derecho Privado y Económico, con énfasis en Derecho Alimentario Europeo, de la Universidad de Nantes, Francia. Máster en Derecho Comercial con énfasis en actividades económicas de la industria alimentaria, de la Universidad de Nantes, Francia. Investigadora del Programa de Investigación en Derecho Alimentario, Lascaux, de la Universidad de Nantes, y el Consejo Europeo de Investigación, Francia. Licenciada en Derecho de la Universidad de Costa Rica. Pasante de la Organización Mundial de la Salud Animal y de la Dirección General de la Alimentación del Ministerio de Agricultura, la Pesca y la Alimentación Francés. Es profesora de Sistemas de Investigación y Razonamiento Jurídico, Investigación Jurídica de la Universidad de Costa Rica. Investigadora y miembro

del Consejo Científico del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Facultad de Derecho de la Universidad de Costa Rica.

12. Contribución de la Caracterización de Seguridad Alimentaria y Nutricional del Municipio de Medellín a la Reflexión sobre la Garantía del Derecho a la Alimentación en el Marco de la Política Pública de Seguridad y Soberanía Alimentaria y Nutricional

Universidad de Antioquia, Colombia

Ponencia por **Juan Fernando Rivera Gómez**

Antropólogo (Facultad de Ciencias Sociales – Universidad de Antioquia), Especialista en Gestión de Programas y Proyectos de Cooperación Internacional (Facultad de Ciencias Económicas – Universidad de Antioquia), Docente en la escuela de nutrición y dietética de la Universidad de Antioquia desde enero de 2012, ha trabajado en temas relacionados con Seguridad Alimentaria y Nutricional en diversos ámbitos y regiones de Colombia. Profesional Social en la Unidad de Seguridad Alimentaria y Nutricional del Municipio de Medellín, con responsabilidades directas en la formulación del Plan Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional. Actualmente, asesor de internacionalización y proyección social en el Programa de Extensión de la Escuela de Nutrición y Dietética de la Universidad de Antioquia y parte del equipo administrativo de la Dirección de la Escuela en cabeza del Doctor Gildardo Uribe Gil.

13. Condiciones que limitan el Acceso al Derecho Fundamental a la Alimentación del Asentamiento Indígena Embera Chami del Corregimiento la Albania, Municipio de Risaralda, del Departamento de Caldas.

Universidad de Manizales, Colombia

Ponencia por **María Teresa Carreño Bustamante**

Abogada de la Universidad de Manizales (Colombia), Magíster en Educación y Desarrollo Humano, especialista en informática jurídica y candidata a Doctora en Ciencias Sociales de la Universidad de Manizales. Actualmente docente-investigadora en la misma Universidad.

14. Agricultura Familiar, Alimentación Escolar y la Realización del Derecho a la Alimentación: la Experiencia Brasileña.

Facultad de Ciencias Humanas y Sociales, Universidad de Brasilia, Brasil

Ponencia por **Juliana Rochet Wirth Chaibub Paulino**

Licenciada en Derecho, Maestra y Doctora en la Política Social por la Universidad de Brasilia, con estancia de Doctorado en Antropología en la Universidad de Sevilla, España. Profesora de la Universidad de Brasilia en el Área de Humanidades y Ciencias Sociales y en pos grado en la Nutrición Humana. Es investigadora del Observatorio de la Seguridad Alimentaria y Política de Nutrición. Realiza estudios de pos doctorado en el programa de Pos Grado de Sociología con una investigación sobre el proceso de creación y actualización de la cuestión alimentaria y nutricional en Brasil y su interrelación con la cuestión agraria y de la tierra. Ha sido consultora de la Organización Pan Americana de la Salud (OPAS) e investigadora en la Acción Brasileña por la Nutrición y los Derechos Humanos.

15. La Seguridad Alimentaria del Islote Santa Cruz desde una Perspectiva de Desarrollo Humano.

Universidad de la Sabana, Colombia

Ponencia por **Juan Fernando Sánchez Jaramillo**

Abogado, coordinador de la Clínica Jurídica de la Universidad de La Sabana y del Semillero en Clínica Jurídica. Litigante en temas de derecho constitucional, derechos humanos y derecho administrativo. Miembro del Grupo de Investigación de Justicia, Ámbito Público y Derechos Humanos. Asesor de comunidades afro descendientes en temas de planeación al mejoramiento de la calidad de vida.

16. La Seguridad Alimentaria y el Derecho al Agua frente a los Proyectos Energéticos: Análisis del Caso de la Hidroeléctrica de 'El Quimbo' en Colombia.

Universidad Surcolombiana, Colombia

Ponencia por **German Alfonso López Daza**

Abogado de la Universidad Santo Tomás (Bogotá). Especialista en Derecho Público (Universidad Nacional de Colombia). Especialista en Derecho constitucional (Université de Paris II – Francia). Master en Instituciones y Políticas Públicas (Université de Paris I). Doctorado en Derecho Constitucional (Université de Paris II). Post-doctorado del Institut Louis Favoreu – Aix-Marseille Université (Francia). Director de la Maestría en Derecho Público y profesor asociado de la Universidad Surcolombiana (Colombia).

17. Evaluación del Derecho a la Alimentación Metodológica de Indicadores de la OEA.

Universidad Nacional Autónoma de México

Ponencia por **Laura Elisa Pérez Gómez**

Actuaria y Maestra en Investigación de Operaciones por la UNAM. En los últimos quince años ha trabajado en las áreas de desarrollo social, sociedad civil y derechos humanos. En 2008, fue la primera consultora en materia de indicadores en la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos en México. Desde 2013 es investigadora en el Programa Universitario de Derechos Humanos de la UNAM y recientemente fue nombrada por el Secretario General de la OEA para desempeñar el cargo honorífico de “Experta independiente del Grupo de Trabajo para el análisis de los informes nacionales para el Protocolo de San Salvador”.

18. La Reforma Constitucional 2014 y el Derecho a la Alimentación Adecuada en Nicaragua.

Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAM-León)

Ponencia por **Oscar Enrique Escoto Díaz**

Abogado y Notario Público con Diplomados en temas de Seguridad Alimentaria y Nutricional. Docente y miembro del Observatorio de Alimentación y Derechos Humanos, que pertenece a la Facultad de Derecho en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, UNAN-León.